

Expres

Participaciones federales serán 2.5% más en 2021

21/02/21 | 12:05 | Por: Luis Josué Martínez

La cantidad adicional podría ser cercana a los 350 millones de pesos, como resultado de la mayor población potosina reportada por el Censo 2020 del Inegi.

Este año San Luis Potosí podría recibir 2.5 por ciento más de lo que registró este 2020 de participaciones federales, específicamente dentro del denominado Fondo General de Participaciones, pues de acuerdo con los más recientes datos del Inegi la población en el estado incrementó 9.5 por ciento con relación a los datos de 2010, indicador que la Secretaría de Hacienda deberá tomar en cuenta para estimar los montos de participación de 2021, según una proyección realizada por la agencia Fitch Ratings.

En entrevista, el director de finanzas públicas internacionales de esta firma, Manuel Kinto Reyes explicó que, con base en lo establecido dentro de la Ley de Coordinación Fiscal, son dos los fondos federales que toman el número de habitantes como criterio para asignación de recurso a las entidades federativas: El Fondo General de Participaciones Federales y el Fondo General de Fomento Municipal.

“En el caso del Fondo General de Participaciones, este representa el 72 por ciento del Ramo 28, es decir, de todo el concepto de participaciones federales”, dijo.

El especialista añadió que para realizar este análisis no se tomó en cuenta el segundo, pues en el Fondo General de Fomento Municipal hay otros elementos que se consideran dentro de las fórmulas, relacionados con la situación específica de cada municipio.

MÁS PARA EL FONDO GENERAL

Fitch Ratings explicó que, de acuerdo con la Ley de Coordinación Fiscal, en la estimación de las participaciones la variable población deberá ser la última información oficial que hubiese dado a conocer el Inegi.

“En este sentido, el pasado 25 de enero, el instituto publicó los resultados del Censo 2020; entre ellos, no solo presentó la población total del país (126 millones de personas), sino también su desglose a nivel estatal y municipal. Al respecto, la agencia observa diferencias entre la nueva información del Censo 2020 y las incorporadas en la estimación de la SHCP que alteran los porcentajes de distribución de las participaciones federales”, se señala en el reporte de Fitch Ratings.

Manuel Kinto explicó que para aplicar sus fórmulas y estimar el monto de participaciones, la Secretaría de Hacienda se basa específicamente en el dato poblacional registrado en la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE). En los montos de 2021 se consideraron las cifras correspondientes al último trimestre del año pasado.

“Pero 2022 la información tendría que estar actualizada, tanto en los registros del Consejo Nacional de Población, como en la ENOE, y ya que hubo cambios importantes en la distribución de los habitantes, esto deberá traducirse en más recursos del Fondo General de Participaciones Federales, que es parte del Ramo 28”, enfatizó.

Cabe recordar que, de acuerdo con el Censo de Población y Vivienda 2020 presentado por el Inegi el pasado 25 de enero, el estado de San Luis Potosí cuenta con 2 millones 822 mil 255 habitantes, 236 mil 737 más que los registrados en 2010, un incremento del 9.5 por ciento.

En su reporte, Fitch Ratings también aclara que, para determinar los recursos del Fondo General de Participaciones, la Ley de Coordinación Fiscal contempla, además de la población, otros criterios como la recaudación federal participable, el Producto Interno Bruto estatal, la recaudación de impuestos y derechos locales.

“Planteamos un análisis y una estimación en el que sólo se modificó el criterio de población y donde el resto de las variables se mantuvieron iguales a lo registrado en 2020, no consideramos modificaciones en recaudación ni actividad económica.

Lo que hicimos fue establecer un monto y ver qué pasaría si el resto de las variables permanecieran intactas y sólo cambiara el dato de población a partir de lo publicado por el Inegi”, dijo el director de finanzas públicas internacionales de Fitch Ratings. Con base en lo anterior, se establece que para 2021 San Luis Potosí podría recibir 2.5 por ciento más de lo registrado este año en el Fondo General de Participaciones Federales.

De acuerdo con Fitch Ratings, San Luis Potosí se encuentra dentro del grupo de diez entidades que más se beneficiarían de esta nueva condición poblacional.

El resto son: Querétaro (6.6%), Nuevo León (4.2%), Ciudad de México (3.2%), Aguascalientes (2.9%), Yucatán (2.4%), Guanajuato (2.0%), Puebla (1.6%), Hidalgo (1.4%) y Baja California (1.1%).

En contraste los diez estados que serían más afectados, es decir, con menos monto de participaciones serían: Baja California Sur (-5.1%), Nayarit (-3.9%), Estado de México (-3.5%), Colima (-3.1%), Sonora (-2.9%), Tamaulipas (-2.9%), Campeche (-2.1%), Chihuahua (-1.7%), Guerrero (-1.5%) y Veracruz (-1.4%). Para las 12 entidades federativas restantes, el efecto oscila entre -1.3% y 0.8%.

En 2020 San Luis Potosí recibió por concepto del Fondo General de Participaciones Federales 13 mil millones 984 mil pesos. Si se confirmara la estimación hecha por Fitch Ratings de 2.5 por ciento para 2021 la cantidad ascendería a 14 mil millones 333 mil pesos.

OTROS ESCENARIOS

Manuel Kinto aclaró que el dato presentado por Fitch es sólo una estimación que no toma en cuenta el resto de las variables, pero es un buen indicador que permite anticipar un posible escenario.

No obstante, sostuvo que esta proyección podría variar tanto al alza como a la baja, dependiendo de cómo se comporten durante este 2021 el resto de los criterios que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público considera para establecer los montos de las participaciones federales.

“Desde hace un año vivimos un periodo complicado de actividad económica, si el PIB estatal muestra una contracción mayor a la esperada, o vemos afectaciones severas a los ingresos estatales, sí puede haber un efecto más negativo en las participaciones a pesar del incremento poblacional”, finalizó.